

# Editoriales y Artículos de Opinión

08 de diciembre del 2024



**El viernes 13 de diciembre** será la elección en ambas secciones. Miles de maestros acudirán a las urnas bajo la consigna de **urge una verdadera renovación magisterial**

**Soralla Bañuelos** de la Torre y **Oscar Castruita**.  
/EL SOL DE ZACATECAS

# Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA **2024**

## URGE LA RENOVACIÓN MAGISTERIAL

Durante unas **ocho décadas** el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se ha destacado por ser la **organización sindical más grande de Latinoamérica**, que se constituyó como **fuerza política corporativa** y pilar del Partido Revolucionario Institucional (PRI), siempre bajo **liderazgos autoritarios** y **caciquiles**, desde los dirigentes nacionales **Gaudencio Peraza, Jesús Robles Martínez, Manuel Sánchez Vite, Edgar Robledo Santiago, Félix Vallejo, Carlos Jonguitud Barrios** y **Elba Esther Gordillo**, éstos dos últimos con **15 y 24 años** en la secretaría general, respectivamente, **cacizagos influyentes** hasta en los **procesos electorales presidenciales**.

Es ahora, bajo la **dirigencia progresista** del profesor **Alfonso Cepeda Salas**, que desde el comité nacional del SNTE ha extendido la **consigna y decisión del magisterio nacional**, para que la **elección de los comité seccionales de la 34 y 58 de Zacatecas**, sea a través del voto universal, secreto y directo, es decir la **transformación democratizadora** ha impregnado y contagiado al **magisterio zacatecano** y transcurre un **proceso motivador** a la participación de los más de **44 mil maestros federales y estatales** que **elegirán Secretarios Generales y planillas de 55 maestros**, el próximo **viernes 13 de diciembre**.

Se advierten **procesos interesantes e incluyentes**, con **supervisión y observación directa** de enviados o delegados del **comité nacional** que habrán de garantizar respeto a las nuevas reglas del **juego democrático** y que **extenderán sus atisbos** hasta las **125 delegaciones sindicales de la Sección 34** y las **54 de la Sección 58**, convertidas en los **centros de votación**. Hay el más claro **lineamiento y la indicación directa** a las actuales dirigencias de **Soralla Bañuelos de la Torre**, de la **Sección 34** y **Oscar Castruita Hernández**, de la **Sección 58**, de **no interferir, no intervención, ninguna injerencia** en favor o en contra de **alguna candidatura a riesgo de ser sancionados y condenados públicamente**. Tienen que **ser congruentes y consecuentes** con la

nueva **vida democrática** y de **libertades sindicales**, para que los **maestros ejerzan sus derechos** a decidir sobre la **elección de sus nuevos liderazgos**.

## MOVILIZACIÓN, A TODO LO QUE DA

Los **maestros en ambas secciones se movilizan y confiados en la democracia electoral**, ya no parecen **indiferentes ni abstencionistas** y es de esperar una **cuantiosa participación** ante las urnas. Hay pues un **cambio de actitud en el magisterio** y aún frente a las condiciones críticas de **inseguridad en algunas regiones**, existe la **indicación a las fuerzas públicas** desde el gobierno estatal, para que **se generen óptimas condiciones de tranquilidad** en la fecha electoral. Ante la situación de **activismo electoral de los maestros del SNTE**, coincidentemente, la **secretaría de Educación, Maricarmen Salinas Flores**, observará el **desarrollo de los procesos desde su convalencia** tras una cirugía que le fue aplicada apenas hace unos días, de manera que **estará más allá del bien y del mal**, lo que **evitará sospechas o versiones de intromisión**, porque siempre **emitió pronunciamientos y opiniones de respeto** a las libertades sindicales.

Los **candidatos a la secretaría general de la Sección 34: Aída Ruiz Flores Delgadillo, Rosendo Arturo González, Antonio Jacobo de Luna, Filiberto Frausto Orozco** y **Jerónimo Sarmiento Silva**. Entre ellos, particularmente entre **Rosendo Arturo González** y **Jerónimo Sarmiento**, han surgido **diferencias abismales**. **Rosendo abiertamente ha denunciado la notoria intromisión** de la actual **secretaría general, Soralla Bañuelos** en apoyo de **Jerónimo Sarmiento**, con el consecuente **manejo de recursos materiales y económicos de la Sección** en el desarrollo de su **campana promocional**, acusaciones que ha extendido por las **delegaciones sindicales, desde Zacatecas capital, Fresnillo y Jerez**, hasta los cañones y el norte del estado, lo que significa una **velada traición a la convicción democrática del magisterio nacional** y a los **lineamientos establecidos** en la convocatoria y emitidos **enfáticamente por el líder nacional Alfonso Cepeda**.

De continuar este comportamiento y la **confrontación, las probabilidades de mayor forta-**

**lecimiento se inclinan** hacia la maestra **Aída Ruiz Flores**, más aún por el **encumbramiento** que ahora **exhiben las mujeres** desde la **Presidencia de la República**, los **gobiernos estatales**, en los **municipios** y en las **Cámaras de Senadores y Diputados**, una **fuerza envolvente** cada día más **convinciente**. Ella ha dicho que **reconoce** que su **lucha se da en una atmósfera democrática impulsada** por la **dirigencia nacional del SNTE** y porque **avanza libre de ataduras e influencias**.

## SE LLEVAN PESADO LOS PROFES

En cuanto a la **Sección 58**, el maestro **Indolfo Juárez Esquivel** se ha **pronunciado** por el **diálogo y relación estratégica** con el gobierno estatal, a fin de **alcanzar cumplimiento de objetivos** con el **INFONAVIT**, un sistema de **ahorros** y consolidar la **integración** de un **despacho jurídico** que atienda con **fuerza de razón y legalidad a los maestros**. Otros aspirantes a la **secretaría general** son los **maestros Polo Rodríguez, Guillermo Varela, Jesús Adrián Velázquez, Leopoldo Cardona**, hasta el **activista Marcelino Rodarte Hernández**, quien pronto **denunció** que en la **Sección 58** las **cuentas no están claras**, que **no existe transparencia** en la **administración del polémico secretario general, Oscar Castruita**.

Otra **voz discordante** es la de **Guillermo Varela Moreno**, quien al mismo tiempo que **defiende** a los **ex secretarios generales Martha García Gámez y Ramón García Pedroza**, **acusados de fraude** a la **sección, denuncia a Castruita** de haber **mantenido a los maestros en el olvido durante los 8 años de su dirección sindical**, no dio **respuesta a las demandas de los maestros**, **no garantizó la estabilidad laboral ni asumió auténtica y responsable representatividad**, además de **exigir se practique una integral auditoría a la gestión actual**, ha sido pues, un **dirigente gris y corrupto**.

En **conclusión**, hay pues una **oleada democrática** al seno de las **secciones 34 y 58 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación**, que la **sociedad y los escolares confían** en que **sea cierta, real y sobre todo eficaz**. El **viernes 13**, día de la **elección lo sabremos**.

**NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.**



Geovanna Bañuelos  
de la Torre

# Justicia para productores

**La siembra** es pilar de la economía de miles de familias zacatecanas, para quienes es fundamental el Programa Precios de Garantía, cuyo objetivo es garantizar precios justos para maíz, frijol, trigo, arroz y leche. Para este año, el apoyo será histórico: 27 pesos por kilo de frijol (con un máximo de 15 toneladas a beneficiar) y 6 pesos por kilo de maíz (máximo 35 toneladas). No obstante, la aplicación estricta de las Reglas de Operación vigentes podría dejar fuera a miles de productores.

**E**n ciclos pasados, Segalmex utilizó el "Préstamo de grano de frijol apto para siembra" como una herramienta para que los productores que no lograron obtener excedentes suficientes para guardar grano contaran con semilla para sembrar en el siguiente ciclo. Sin este préstamo, los productores se verían forzados a endeudarse con prestamistas informales o incluso suspender sus actividades agrícolas.

## IMPACTO DE SEQUÍA

En los últimos tres años, ante la terrible sequía, miles de campesinos de la zona frijolera, en especial de los municipios de Río Grande, Sombrerete, Miguel Auza, Juan Aldama, Francisco R. Murguía, Cañitas y Fresnillo, se vieron en la necesidad de utilizar el beneficio de préstamo de semillas.

Sin embargo, las Reglas de Operación establecen que Segalmex puede excluir del precio de garantía a quienes no han realizado el reintegro de semilla, lo cual sucederá con seguridad, pues este año no hubo excedentes suficientes para pagar la semilla del ciclo anterior.

## CÍRCULO VICIOSO

Este círculo vicioso no es producto de una falta de responsabilidad o mala voluntad de los frijoleros. El cambio climático es impredecible. Penalizar a los productores por la falta de lluvias, tendría efectos devastadores a largo plazo, tanto en las regiones agrícolas, como en

**Penalizar** a los productores por la falta de lluvias, tendría efectos devastadores a largo plazo, tanto en las regiones agrícolas, como en la soberanía alimentaria del país.

la soberanía alimentaria del país.

Es crucial que Segalmex ofrezca una política más flexible y comprensiva. Es necesario ampliar los plazos de reintegro de semilla, para que los zacatecanos puedan beneficiarse del precio de garantía, aliviar su situación económica y romper el ciclo de falta de producción.

## FALTAN APOYOS

El Zacatecas profundo necesita nuestro apoyo. Sin maíz, no hay país. Sin frijol, tampoco. Es fundamental que el Programa se adapte a las realidades cambiantes del campo, para fortalecer la rentabilidad y competitividad de este sector.

Por ello, comprometida con las regiones que durante décadas nos han dado de comer, desde el Senado de la República, hice un llamado a SEGALMEX para que tome medidas urgentes.

Solo así podremos asegurar que nuestros productores sigan trabajando la tierra, alimentando a México y manteniendo viva la vocación productiva de nuestro noble Zacatecas.



Verónica Alamillo Ortiz

# Un presupuesto justo y equitativo

**Estamos en la temporada** del año en la que los diputados locales tienen una de las responsabilidades más grandes: decidir cómo se va a gastar el dinero de todos los zacatecanos el próximo año. En sus está manos la oportunidad de construir un Zacatecas más justo y equitativo.

La discusión sobre el presupuesto de egresos no debería ser un campo de batalla político ni una estrategia para premiar municipios "consentidos" y castigar a otros por diferencias de colores o ideologías. Es el momento de priorizar las necesidades reales de la población y dejar de lado los intereses particulares o los caprichos políticos.

## CAMINOS Y CARRETERAS

Uno de los temas que más nos preocupa a todos los zacatecanos es el estado de nuestros caminos y carreteras. Viajar por el estado se ha vuelto un verdadero reto. Desde los baches interminables hasta tramos completos de carretera que parecen más paisaje lunar que una vía de comunicación, el abandono de nuestra infraestructura es evidente. Esta no es una cuestión menor: carreteras en buen estado significan seguridad para las familias, ahorro para quienes transportan productos, y oportunidades para atraer inversión.

## PRESUPUESTO

Pero no todo se trata de cemento y asfalto. También necesitamos un presupuesto que apueste de verdad por el bienestar de las familias. Esto significa apoyar programas que generen empleo, incentiven el emprendimiento, y mejoren los servicios de salud y educación. Cada peso que se gaste debería ir destinado a proyectos que hagan una diferencia en la vida diaria de las personas, no a alimentar estructuras burocráticas ineficientes ni a financiar programas que solo buscan ganar simpatías en lugar de solucionar problemas reales.

**Un presupuesto** justo no es solo cuestión de números, sino de decisiones responsables y un compromiso con la rendición de cuentas

## MANEJO CON TRANSPARENCIA

Por otro lado, es urgente que los recursos públicos se manejen con transparencia. El dispendio y los gastos sin sentido deben quedar fuera. Cada peso que se pierde en opacidad es un peso que podría estar en las manos de alguien que lo necesita para salir adelante. Por eso, un presupuesto justo no es solo cuestión de números, sino de decisiones responsables y un compromiso con la rendición de cuentas.

## NO MÁS DIVISIONES

Zacatecas no puede permitirse más divisiones ni simulaciones. Lo que necesitamos es un presupuesto que refleje la realidad que vivimos: un estado con grandes retos, pero también con el potencial de salir adelante si trabajamos juntos.

## ATENDER DESAFÍOS

Ahora toca al bloque oficialista demostrar si está a la altura de este desafío. Más allá de los colores y los intereses, el llamado es claro: que el presupuesto sea para todos y no para unos cuantos. Porque al final del día, lo que los zacatecanos queremos no es un discurso bonito, sino resultados que se sientan en nuestras carreteras, en nuestros bolsillos y en nuestras vidas.

\*Presidenta estatal del PAN en Zacatecas.



**Boris Berenzon**

TELARAÑAS DIGITALES

# Sin humanidades no hay progreso

**Las humanidades**, abarcan los saberes de la filosofía, la historia, la literatura y las artes, y que a su vez constituyen la base de las ciencias sociales, han sido fundamentales para el desarrollo de la civilización humana.

Estas áreas proporcionan un entendimiento profundo de nuestra historia y cultura, lo cual es esencial para comprender la forma en que abordamos los avances tecnológicos y científicos. La relación entre las humanidades, la tecnología, la ciencia y la cultura no es solo complementaria, sino decisiva para una evolución equilibrada y armoniosa de la sociedad.

En este sentido, el fantasma del ensayo de Sigmund Freud, *El malestar en la cultura* (1930), plantea una crítica sobre las construcciones intelectuales de la civilización. Freud señala el antagonismo existente entre las necesidades pulsionales del ser humano y las restricciones que la cultura les impone. La contradicción entre civilización y pulsiones radica en que la cultura busca instaurar sociedades que limitan las libertades individuales en aras del bienestar colectivo.

Las humanidades son esenciales para contextualizar y dar sentido a los desarrollos científicos y tecnológicos. Mientras que la ciencia nos proporciona el "cómo" del mundo, las humanidades nos permiten comprender el "por qué" y el "para qué". La filosofía, es un puente indispensable para la interdisciplina, al permitirnos explorar los fundamentos éticos y sociales de la ciencia y la tecnología. A lo largo de la historia, los filósofos han revisado la naturaleza del conocimiento, la moralidad y el propósito de los avances tecnológicos, lo que ha ayudado a definir el impacto de estos avances en la sociedad.

Dominique Vinck, en su libro *Humanidades digitales: La cultura frente a las nuevas tecnologías*, señala que las humanidades digitales representan un campo emergente donde las herramientas tecnológicas son utilizadas para analizar, preservar y difundir la cultura. Este campo no solo integra la tecnología en el estudio de las humanidades, sino que también plantea dudas sobre cómo las nuevas tecnologías transforman la forma en que entende-

mos la cultura y el conocimiento. Las humanidades digitales, por lo tanto, demuestran que la relación entre la cultura y la tecnología no es unidireccional; ambas se enriquecen mutuamente.

La filosofía, en particular, es un puente que cimenta las diversas disciplinas. Al ser una disciplina que se ocupa de la reflexión profunda sobre la existencia, la ética y el conocimiento, la filosofía facilita el diálogo entre las ciencias y las humanidades. Ante los debates sobre la inteligencia artificial y la ética de la biotecnología no pueden limitarse a un enfoque puramente técnico o científico; necesitan una perspectiva filosófica que considere las implicaciones éticas y sociales de estas tecnologías. La filosofía también ofrece las herramientas para entender los dilemas fundamentales de la tecnología y la ciencia, como la autonomía, la responsabilidad y el significado de la vida humana en un mundo cada vez más automatizado. De esta manera, la filosofía se convierte en un punto de encuentro para los avances científicos y los valores humanos, ayudando a que las tecnologías se alineen con los principios éticos y sociales.

A lo largo de la historia, las humanidades han influido profundamente en el desarrollo de la tecnología. Un ejemplo claro es la contribución de los estudios filosóficos y éticos en el diseño de las primeras tecnologías de comunicación, como la imprenta. La invención de Gutenberg no solo fue un avance técnico, también un fenómeno cultural y filosófico, que cambió la manera en que las ideas eran compartidas y difundidas.

En la era moderna, las humanidades han seguido contribuyendo al desarrollo de la tecnología. Por ejemplo, la ética de la inteligencia artificial, el estudio del impacto social de la tecnología digital y los análisis críticos sobre la globalización tecnológica son cuestiones que emergen de las humanidades. Disciplinas como la historia de la ciencia ha ayudado a contextualizar avances tecnológicos dentro de sus marcos históricos.



FERNANDO ESCOBAR AYALA

# Las masacres de hoy y siempre

**Basta revisar** los recortes de la prensa local para constatar que la violencia de alto impacto, que también podemos llamar atroz, forma parte del ritmo cotidiano del país. En específico, la comisión de masacres ha adquirido resonancia en el espacio público dada la frecuencia con que estos hechos se han registrado durante los últimos meses.

**N**o faltan quienes explican estos hechos como resultado de los reacomodos políticos, productos del inicio de nuevos gobiernos, que se trasladan al campo en disputa de organizaciones criminales. Si bien existe evidencia de que la entrada de nuevos actores políticos afecta la estabilidad de los diferentes arreglos de los que depende el crimen organizado, esto no debe llevarnos a pensar que las masacres son fenómenos coyunturales, con causas y duraciones limitadas por los calendarios electorales.

Como demuestra el monitoreo de Atrocidades elaborado por Causa en Común, las masacres son un fenómeno común, rutinario. Entre 2020 y noviembre de 2024, se han podido registrar al menos 2,552 masacres; es decir: el asesinato simultáneo, en un mismo hecho, de tres o más personas. Por lo que respecta a 2024, los estados que concentran la mayor incidencia son: Guanajuato, con 69, Guerrero, con 40, Sinaloa, con 28, Estado de México con 23; y Jalisco, Michoacán y Morelos, todos con 21.

**De acuerdo** con los primeros reportes oficiales del sexenio, al día 85 personas son asesinadas en el país. Son valores poco alentadores, que ya no parecen sorprender a nadie. Buscar en la prensa -cuando menos en la prensa nacional- los reportes de estos homicidios, es una tarea inocua, infructífera. En la prensa local tampoco se elabora un discurso diferente: los reportes de homicidios son mayores, pero sin mayor indagación en los hechos.

Queda claro, a la luz de estos números, que este tipo de atrocidad se presenta con mayor frecuencia en entidades caracterizadas por elevados índices de homicidios. Sin embargo, su ocurrencia y extensión hacia otras áreas del país muestra que tampoco es un fenómeno limitado por variables geográficas o políticas. Masacres como la ocurrida el 9 de noviembre en Querétaro, gobernado por el PAN, en donde diez personas fueron asesinadas al interior de un bar, o el asesinato de cuatro personas en Quintana Roo, gobernado por MORENA, el pasado 30 de noviembre, son muestra de la capacidad de fuego adquirida por los actores criminales, reflejo de un inmenso mercado ilegal, y de instituciones de procuración de justicia rebasadas ante el inmenso volumen de muertos que se acumulan día con día.

De acuerdo con los primeros reportes oficiales del sexenio, al día 85 personas son asesinadas en el país. Son valores poco alentadores, que ya no parecen sorprender a nadie. Buscar en la prensa -cuando menos en la prensa nacional- los reportes de estos homicidios, es una tarea inocua, infructífera. En la prensa local tampoco se elabora un discurso diferente: los reportes de homicidios son mayores, pero sin mayor indagación en los hechos.

# El Runrún dominical

## Los resultados estadísticos reflejan la dura realidad económica zacatecana

Por Grupo Imagenzac



El gobierno de David Monreal Ávila, que en los últimos años ha enfocado su trabajo en la búsqueda de regresar "la Paz a Zacatecas", ha descuidado áreas fundamentales para el desarrollo de Rodrigo Castañeda Miranda, sin proyecto por delante, el desarrollo económico de un pueblo golpeado por la desesperanza y la incertidumbre, que hoy se agrava ante el creciente fenómeno migratorio que, por la falta de oportunidades y la violencia, abandona no sólo la entidad, sino el país. Desde la campaña de 2021, el gobernador prometió rescatar a Zacatecas del estado de abandono, de la pobreza y la falta de oportunidades. Sin embargo, tres años y cuatro meses después, parece que en lugar de disminuir, los problemas se han agudizado. Zacatecas enfrenta no sólo una crisis de inseguridad, que parecía controlarse con la puesta en operación del "Año de la Paz", sino que ahora también, de acuerdo con los datos de esta semana, enfrenta una debacle económica y una profunda falta de visión que golpea al campo; una auténtica crisis en el sistema educativo, que enfrenta a las autoridades con los trabajadores, y una profunda desatención de los sistemas de salud, que presentan serias deficiencias en la atención; todos ellos problemas que reflejan el abandono gubernamental.

### Dramática pérdida de empleos en un año

El IMSS confirma que Zacatecas es el tercer estado con mayor pérdida de empleos formales en 2024, al registrar 5,478 empleos menos entre noviembre de 2023 y el mismo mes del presente año. Una cifra considerada como dramática, porque tampoco se registra un polo de inversión que integre nuevas empresas o industrias, aun cuando la relocalización de empresas ha sido uno de los pilares que intenta vender el actual titular de economía en la entidad. Al 30 de noviembre de 2024, Zacatecas registra ante el IMSS 193,674 empleos, cuando al 30 de noviembre de 2023 estaban registrados 199,152 empleos, por lo que la disminución porcentual es del orden del -2.8%, colocándose como la tercera entidad con mayor pérdida de empleos, solo por delante de Campeche, con el -4.0%, y de Tabasco, que es el peor estado, con una pérdida de -11% en el mismo periodo. En comparación con enero de este año, la pérdida de fuentes de empleo registradas ante el IMSS es de 2,379, y en 2024, el mejor mes fue marzo, cuando se alcanzó la cifra de 198,212. Zacatecas no sólo pierde empleos, pierde rumbo. Con un alto porcentaje de la población sintiéndose insegura en su propio entorno, la violencia se ha apoderado de algunas zonas, y no existe forma de mantener el control. Mucho tiempo va a transcurrir para que el nuevo

subsecretario de operación policial retome el paso que llevaba el anterior, quien ahora debe regresar, en calidad de urgente, las patrullas y el helicóptero que fueron prestados para trasladarlo al estado de Chiapas. Hoy Zacatecas, en materia de desarrollo económico, se encuentra entre la falta de rumbo y la incapacidad gubernamental.

### La intrascendente e incapaz presencia de la COPARMEX en Zacatecas

Mucho llamó la atención, hacia el final de la semana, el pronunciamiento hecho por la COPARMEX, capítulo Zacatecas, en el que el organismo empresarial expresó su preocupación ante la reciente aprobación de la Ley de Ingresos 2025, la cual incluye un aumento del Impuesto Sobre Nóminas (ISN) del 3% al 3.5%.

La organización alertó sobre los efectos negativos que esta medida, sumada al incremento del salario mínimo, podría tener en la competitividad empresarial y el empleo formal en el estado.

De acuerdo con el posicionamiento de COPARMEX Zacatecas, el aumento de costos reales de nómina del 15% representa una carga significativa para las empresas, especialmente las micro, pequeñas y medianas (MIPYMES), que podrían enfrentar dificultades para mantener y generar empleos. Esto también desincentivaría la inversión y colocaría a Zacatecas en desventaja frente a otros estados con menores cargas fiscales.

Este pronunciamiento empresarial vino dos días después de que se aprobó, por el voto unánime de los diputados de la LXV Legislatura, la Ley de Ingresos para 2025, que prevé un incremento en el Impuesto Sobre Nómina del 3 al 3.5%.

Lo que Alejandro Romero, presidente de la COPARMEX, demostró fue desinformación, incapacidad y falta de coordinación con el resto del sector empresarial, quienes ven cómo su sindicato patronal se encuentra más desarticulado que nunca y su presencia es la más intrascendente de la historia.

### Levanta el paro el SUPDACOBABEZ y se irán sin incremento salarial

El Sindicato Único del Personal Docente y Administrativo del Colegio de Bachilleres (SUPDACOBABEZ) decidió ir a la vía del amparo para buscar que la justicia federal obligue al gobierno del estado a pagar el incremento salarial y el retroactivo autorizado por

la Federación en el presente año. Por lo tanto, termina el paro iniciado el pasado miércoles y todo el personal habrá de reiniciar labores el día de mañana. Hay quien considera, dentro del propio Comité Ejecutivo del SUPDACOBABEZ, que a Gerardo García Murillo, secretario general, le hicieron "manita de puercro", lo que provoca esa decisión y genera las condiciones para pagar prestaciones de diciembre, aun sin el incremento ni las medidas del bienestar.

Por ahora, determinan que se actuará por la vía legal, interponiendo un amparo indirecto para que se firmen convenios y se liberen recursos para el incremento salarial y las medidas del bienestar. La perspectiva de triunfo es muy lejana, y pueden correr el mismo riesgo que los amparos de los jubilados y pensionados del ISSSTEZAC, que al final ganaron, pero muchos años después. Quizá, cuando se emita una resolución, ya habría terminado el gobierno de David Monreal Ávila.

### Se perfila Indolfo Juárez Esquivel como el favorito en la Sección 58 del SNTE

Con la bandera de que los derechos de los trabajadores del magisterio estatal no son negociables y que existe la posibilidad de mantener una lucha firme con las autoridades estatales para hacer que se respete al gremio de maestros estatales, Indolfo Juárez Esquivel se perfila como el claro triunfador en la contienda que habrá de llevarse a cabo el próximo viernes 13, cuando los maestros acudan a las urnas a elegir al nuevo Comité Ejecutivo de la Sección 58 del SNTE.

Para ello, propone una relación estratégica con el gobierno estatal para salvaguardar los derechos laborales y humanos de los maestros y administrativos, argumentando que los derechos laborales magisteriales no son negociables, ya que la lucha de los maestros se ha mantenido durante ocho décadas, lapso en el cual todos ellos han vencido, una y otra vez, las adversidades.

En este sentido, una de sus propuestas es crear un departamento de Asuntos Jurídicos con el fin de asesorar legalmente a los agremiados del SNTE en la Sección 58.

### El miedo a los sillazos en la Sección 34

Una vez que la historia relata cómo hace ocho años, el equipo enviado por el entonces dirigente nacional Juan Díaz de la Torre, para imponer a como diera lugar a Soralla Bañuelos de la Torre, hoy el secretario general del SNTE, el senador Alfonso Cepeda

Salas, ha decidido que esa historia no se vuelva a repetir en Zacatecas. Por ello, decidió comisionar al coordinador del colegiado nacional de finanzas del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, José García Mora, para que se haga cargo de la elección. La primera medida adoptada fue cerrarle la llave de los recursos de la Sección 34 a la candidatura de la planilla naranja, en la que el brazo derecho de Soralla Bañuelos es el candidato a secretario general, y propiciar el "piso parejo" que tanto demandan el resto de los candidatos. Por lo tanto, Jerónimo Sarmiento dejó de ser el candidato oficial.

El miedo a los sillazos de hace ocho años hace posible que por ahora se lleven a cabo mesas de negociación entre la planilla que encabeza Antonio Jacobo de Luna y Aída Ruiz Flores Delgado, que están a punto de hacer causa común y enfrentar el poder de la saliente dirigente, quien ve cómo cada día que pasa pierde terreno y la confianza de los agremiados, quienes se sienten alejados y maltratados por la dirigencia que ella ha encabezado durante ocho años. La presencia en Zacatecas de José García Mora, a quien muchos, a nivel nacional, ven como la carta fuerte para suceder a Alfonso Cepeda en la dirigencia nacional, habla de la importancia que el CEN del SNTE le da a la recuperación de la Sección 34, donde nadie ve con malos ojos la posibilidad de que haya un acuerdo político cupular entre el dirigente nacional y el gobernador del estado para evitar que la mano de Soralla Bañuelos siga meciedo la cuna del sindicato más grande de Zacatecas. Al tiempo.

### RUNRUNAZOS

El Consejo Directivo del Clúster Minero de Zacatecas (Chusmin) nombró, por unanimidad, al ingeniero Abel González Vargas como nuevo presidente del organismo que agrupa a toda la industria minera de la entidad, tanto a las empresas que extraen los minerales como a los proveedores y contratistas que les brindan servicios.

Abel González actualmente es gerente general de Capstone Copper Cozamin, la empresa minera productora de cobre que genera 6,000 empleos en Zacatecas, y sustituye en el cargo de presidente del Clúster al ingeniero Jaime Lomeli Guillén.

Es ingeniero minero metalurgista, egresado de la Universidad Autónoma de Zacatecas y maestro en Administración de Empresas. Cuenta con más de 33 años en la industria minera. Un hombre capaz, sensible a su entorno, preocupado y ocupado para que su entorno mejore sus condiciones de vida. El alcalde de Guadalupe quedó muy bien parado al reunirse con el director de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Rommel Pacheco, a quien no solo fue a saludar y tomarse la foto, también le presentó el proyecto Guadalupe Deportivo, cuyo objetivo es fortalecer y afianzar el apoyo hacia el deporte como generador de paz y bienestar para los guadalupenses. El alcalde es un hombre reconocido por su gran compromiso con el deporte y esta propuesta lo confirma.

Mi Jardín de Flores  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

**‘Los docentes no son de plastilina, transformables desde las alturas y en tres semanas; no puede haber nueva escuela sin entender, cuestionar, e incluso recuperar, partes importantes de las bases de la antigua; para darle un nuevo sentido a la educación media superior, se requiere indagar a fondo cuál es el papel, o los diversos roles, que la sociedad le ha asignado’: Manuel Gil Antón.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 7 de Diciembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**¿Dónde Quedó Aquella Ilusión de ser el Mejor Gobernador de la Historia de Zacatecas?**

**NUNCA NOS** imaginamos lo que nos esperaba con la llegada a Palacio de Gobierno de don David Monreal, cuya ilusión era ‘ser el mejor gobernador de la historia de Zacatecas’ pero nada más salió del Palacio de Convenciones ungido como el primer mandatario del estado y sufrió una metamorfosis de vértigo: seguramente creyó que no fue elegido por el pueblo sino por Dios quien le dijo a Samuel: ‘Levántate y échale aceite en la cabeza, porque él es mi elegido’ (1 Samuel 16:13-14 RVR1960) y desde ese instante le dio la espalda a los ciudadanos.

**-MUY CIERTO,** madre Teresa, el David Monreal se trastornó desde ese momento, olvidó sus promesas de campaña y su ilusión de ser ‘el mejor gobernador de Zacatecas de toda la historia’-.

**-DIFÍCILMENTE LO** será -dice don Roberto-, pero va que vuela para ser el peor gobernador que haya tenido Zacatecas, solamente superado por Alex Tello Cristerna: David no ha sabido gobernar: el turismo se ha alejado de Zacatecas, no hay inversiones, abunda el desempleo, la educación pública es pésima, los docentes se la pasan en huelgas porque no les paga sus bonos y otras prestaciones, la violencia sigue, la inseguridad también, las desapariciones forzadas, privaciones ilegales de la libertad, levantones, secuestros son el pan de cada día: David le ha dado la espalda al pueblo que lo llevó a Palacio.

**‘DESDE QUE** David llegó al poder, el Gobierno Federal morenista le ha aumentado el presupuesto de egresos que, para el

**Mi Jardín de Flores**  
**...y Dijo Sería el Mejor Gobernador de Zacatecas**  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal y Alejandro Tello



Lizbeth Gutiérrez Hernández



María del Rosario Elena Ramírez Díaz



Mario Gallegos Bañuelos



Emmanuel Castillo Ramírez

2025, rebasa los 40 mil millones de pesos...

**-SON, EXACTAMENTE** -dice doña Petra-, 40 mil 122 mil 400 millones de pesos; muchísimo dinero hasta para contarlo-.

**-Y ‘EL HOLGAZÁN’** dice que no le alcanza, pero para festejarle a su hija Camila sus 15 años, sí le alcanzó para ocupar en exclusiva el Hotel Quinta Real y ofrecer la fiesta más suntuosa que la élite de Zacatecas recuerda: fueron millones de pesos los derrochados para no ser menos de lo que malgastó su hermano Saúl, en ese entonces alcalde de Fresnillo, para festejar a su quinceañera Fernanda Monreal Pérez: ¡Bendito presupuesto que da para eso y más, mucho más pero sólo para los Monreal Ávila, allegados y amigos que los acompañan!-.

**-LÁSTIMA QUE** por eso, el presupuesto, sacado de los bolsillos del pueblo, sea para beneficiar a los gobernantes, no en obras que beneficien a la ciudadanía como lo ordena la propia Construcción -.

**Siguen los Asesinatos**

**‘LA SEMANA** que entra, David cumplirá en el Gobierno tres años, tres meses; ya rebasó la mitad de su camino, pero de sus promesas ninguna ha cumplido, sobre todo la paz y la tranquilidad; todos los días hay delitos de alto impacto: asesinan o desaparecen -al menos- a una persona, como mínimo; ayer viernes, como hoy sábado lo publica nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, se cometieron 2 asesinatos 2.

**El Mítico o Inexistente ‘Año de la Paz’**

**‘MIENTRAS QUE** David Monreal está empecinando en lucrar política y socialmente con su ‘Año de la Paz’, el narco lo desmiente cotidianamente cometiendo crímenes de alto impacto; ayer viernes 6, por ejemplo, se cometieron dos asesinatos a balazos, el primero de ellos fue descubierto en la cabecera municipal de Pinos: un hombre fue secuestrando, torturado, asesinado a balazos y descuartizado, dejando narcomensajes en contra del gobierno de David Monreal, del que, dicen, ‘defiende a un cártel y ataca a otros’.

**‘ASÍ LAS** cosas, al filo de las 7:00 de la mañana, los restos del descuartizado fueron arrojados en la glorieta del acceso principal al pueblo, sembrando el terror en toda la población que, indignada, existe justicia y el fin de esta era de terror que tanto ha golpeado a ese otrora tranquilo y ejemplar municipio tan laborioso como exitoso, donde se elabora el mejor mezcal del país: ‘La Pendencia’.

**‘LOS PINENSES** se preguntan de quién serán los restos, si en los últimos días han sido privados de su libertad muchos jóvenes, entre ellos Jesús Donald García Trujillo, un joven de 29 años muy apreciado por la población, hijo del querido profesor José Antonio García Leyva (+), exalcalde y

exdiputado de ese municipio y de Isabel Trujillo Meza, también exlegislador muy querida, pronto se sabrá a quién pertenecen esos restos (espero).

“**EL OTRO** asesinato sucedió por la tarde en Luis Moya, municipio cercano al de la capital del estado, al que previamente también secuestraron, torturaron, mataron a balazos, lo encobijaron y fueron a arrojar su cadáver, envuelto en cobijas, en la carretera que va a Ciudad Cuauhtémoc. En ninguno de los dos asesinatos hubo detenidos”.

-**Y COMO** dijo don Teofilito -expresa doña Petra-: ‘Ni los habrá’, porque, desgraciadamente, en Zacatecas impera la impunidad, que no debe ser de oquis-

-**PERO NO** fue todo, anoche en Fres-

nillo, dos personas fueron baleadas en la avenida Revolución, colonia Plan de Ayala, ante numerosos testigos por criminales que tripulaban un automóvil; los heridos están hospitalizados y se encuentran graven; no, tampoco hay detenidos.

“**AHÍ MISMO** en Fresnillo, en la calle Mixtecos, colonia Ampliación Azteca, un grupo de delincuentes con armas largas llegaron alrededor de las 8:00 de la mañana, echaron la puerta abajo y secuestraron al jefe del hogar”.

-¿**CÓMO**, A las 8:00 de la mañana?-

-**SÍ**, A las 8:00 de la mañana-

-¡**AY, DESGRACIADOS!**, antes aprovechaba las sombras de la noche o de ma-

drugada para cometer sus crímenes, ahora ya se descaran y actúan a plena luz del día y no los atrapan, cómo se nota que las autoridades están bien vendidotas al narco-

-¡**QUÉ BARBARIDAD**, al paso que vamos, don David va a superar a don Alejandro Tello-

#### **Siguen las Desapariciones Forzadas**

-**NO ES** de dudarse madre Teresa, pero cuando menos Alex se disculpaba y decía: ‘¡Yo no la maté!’’, pero David ‘calla como momia’, mientras las desapariciones forzadas continúan; hoy sábado nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, publica las siguientes Cédulas de Búsqueda:

“**MARIO GALLEGOS BAÑUELOS**

de 47 años, desaparecido forzosamente en Jerez de García Salinas, Zacatecas, el 3 de diciembre del presente año.

“**LIZBETH GUTIÉRREZ HERNÁNDEZ** de 23 años, desaparecida forzosamente en Jerez de García Salinas, Zacatecas, el 6 de diciembre de 2024.

“**MARÍA DEL ROSARIO ELENA RAMÍREZ DÍAZ** de 29 años, desaparecida forzosamente el 3 de diciembre de 2024, en Fresnillo, Zacatecas, y

“**EMMANUEL CASTILLO RODRÍGUEZ** de 44 años, desaparecido en Aguascalientes, el 24 de noviembre de 2024.

**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-



## EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

*Las cosas al menos no se mueven ni se van ni se olvidan como la gente que las regala o como los momentos que se pretenden especiales*

### Puro tiliche

**A**bsolutamente todas las cosas que puedan guardarse son potenciales tiliches. La gente resguarda todo lo que siente que es importante y que puede correr riesgos estando en un lugar común recibiendo el trato que tienen todas las otras cosas que no se consideran de igual importancia.

Se pueden guardar documentos, joyas, cartas de amor, libros, tazas, envases, discos, ropa, periódicos, piedritas y todos esos triques que representan tesoros simbólicos para los guardadores.

Para los que desconocen el valor simbólico de las cosas guardadas no son más que trochilero o tiliches, un montón de cosas sin otra utilidad práctica que ocupar innecesariamente un lugar en el espacio. Que miedo no tener a nadie, peor, no tener nada. La calidez de una casa se siente por la preservación de la memoria que alude.

Todo lo guardable lleva impregnado el miedo de perder. Cuando la gente pierde sus cosas, siente que pierde también los recuerdos que evocaban, aunque no necesariamente. Se guarda lo que acecha el olvido. Guardar, conservar y acumular cosas es un síntoma del miedo al paso del tiempo, a la falta de memoria y a que el mundo agarre de imprevisito sin haber guardado esos potencialmente necesarios tiliches.

Fetichizar es depositar en las cosas cualidades humanas. Los ositos de peluche, las prendas

de ropa, pinturas, esculturas e incluso plantas y mascotas lo pueden ejemplificar muy bien. Las cosas al menos no se mueven ni se van ni se olvidan como la gente que las regala o como los momentos que se pretenden especiales. Llévate esta rosa por si no te vuelvo a ver. Porta este anillo, esta pulsera o este collar para que te olvides de mí. Que ganas de no olvidar representan los tiliches.

Las casas se hicieron para preservar a sus ocupantes, pero también sus memorias. Todo cuartito, esquina, cajón, caja o espacio desocupado en cualquier casa puede rellenarse de tiliches. Las cosas estimulan la memoria y cuentan historias que a veces nada más conoce quien las guarda.

El problema surge cuando la gente ya no cabe en su casa por tanto estimulante de memoria que ha conservado y entonces, alguno de los dos tendrá que salir. Algo así como cuando se llena la memoria del celular y entonces hay que decidir qué fotos, videos o aplicaciones son menos necesarias para conservar. Olvido selectivo.

A lo que no se quiere olvidar se le erigen monumentos, se enmarca y se mete en vitrinas, cofres, cajones o féretros lo suficientemente anchos para que no ingrese el olvido.

En los bazares o mercados de pulgas se mercantilizan memorias de otros que resistieron menos el paso del tiempo que sus cosas. Se pueden oler los recuerdos andando despacito entre ellos y el tiempo.

Un fino y delgado polvo

omnipresente se va acumulando en capas sobre todo lo que pretende resguardarse de la amnesia. Nada se crea ni se destruye, todo se convierte en polvo y anda respirándose, regresando a la vida de otra forma, aunque no se ve, partículas diminutas que alguna vez fueron novedad.

Las aspiradoras están llenas del olvido. El espacio es menos limitado que la memoria, por eso siguen construyéndose ciudades con más casas, con más cuartos, esquinas, cajones y cajas, acumuladas verticalmente como se acumula el polvo, para que puedan habitarse por nuevos productores de memorias.

Se sabe si una casa es nueva o vieja por la cantidad de cosas que contiene, por sus tiliches.

Actualmente, la tendencia al minimalismo es la intención de vivir sin necesidad de acumular tantas cosas, no es necesario recordar tanto ni tan seguido. La memoria ya solo se mide en Gigabytes. Espacios físicos o virtuales solo con lo básico. ¿Quién carajos necesita tanta memoria?

Recordar no está de moda. Que todo dure solo las 24 horas que duran en borrarse las historias. Recuerditos del bautizo, boda o graduación, llaveros de Mazatlán o de Francia, cartas de amor, amarillentas

fotos de personajes sonrientes, anticuados aparatos tecnológicos, cajas, ropa, sombreros *aesthetic*, cinturones, libros, revistas, peluches sin un ojo, botellas, agendas sin usar, cables, garantías de aparatos, *tickets* de compra, herramientas, periódicos con importantísimas columnas de opinión, documentos caducados; puro tiliche innecesario para el kilo o de a cinco pesos la pieza; montones de cosas que parecía que debían de apartarse, resguardarse y protegerse contra el tiempo, cerros de cosas inútiles contra el olvido; con eso se pretende proteger a la memoria, con puro tiliche.



## PURO VENENO

### JUEGOS DEL HAMBRE EN IZC

Si el magistrado Arturo Nahle calificaba como "los juegos del hambre" el concurso de plazas en el Poder Judicial, en el Instituto Zacatecano de Cultura harán algo muy parecido. Para Dulce Muñoz, directora del IZC, no es suficiente concursar la plaza de director de la Banda Sinfónica del Estado, que dejó Salvador García, a quien le iniciaron un proceso de inhabilitación. La competencia será también para ocupar más de 50 plazas de músicos y auxiliares. Los actuales integrantes de la banda serán incluidos en automático en una fase de audición presencial. Es decir, ¡se estarán jugando su chamba! Supuestamente en la Nueva Gobernanza, además de los parientes que acomodó Salvador, no les gusta el historial de protestas en la banda. Por eso vendría un proceso de renovación. "¡Miserables!", reiteró Nahle García.

### POR LAS MAGISTRATURAS

El glotón magistrado del Trijez, José Ángel Yuen, descartaba apuntarse para la elección judicial. Pero sí lo hizo: aparece en la lista de aspirantes a una magistratura regional del Tribunal Federal Electoral. Según las víboras viperinas, Yuen sabe que no tiene muchas posibilidades, así es que si fracasa quiere que nadie se entere. Otro apuntado es el ex coordinador jurídico Ricardo Hernández, quien también va por una magistratura electoral. El gobernador David Monreal le aconsejó ponerse a estudiar para el proceso. En el Tribunal de Justicia Administrativa a Gabriel Sandoval se le acaba el hueso. Y ya quiere saltar a otro: pretende ser magistrado de circuito.

### "EL PANTEÓN DE LA CORRUPCIÓN"

Ernesto González Romo, titular de la Función Pública, tuvo broncas por poner una lona y empezar las adecuaciones para su Museo de la Corrupción en el Centro Cultural Centenario, del que no deja de decir que es un *elefante blanco*. El chistecito no gustó a los padres de familia de estudiantes del Bachillerato Militarizado. Si Ernesto quiere exhibir, pudiera manejar algo representativo "del panteón de la corrupción" en el SEDIF. La auditoría federal descubrió que Víctor Humberto de la Torre, director de dicha dependencia, metió al menos a 427 difuntos como beneficiarios de despensas. La Función Pública ya le dio a Víctor un plazo que vence este 12 de diciembre para que aclare su cementerio de apoyos. ¿Lo hará? Y si no lo hace, ¿Ernesto lo irá a decir?

### ¿MENTIRAS EN EL SENADO?

La semana pasada, la jefa del grupo de *La Secta* presumió en el Senado que en Zacatecas "tenemos un padrón estimado de 36 mil personas con discapacidad permanente" que reciben apoyos. Pero la coordinadora de programas federales, Adilene Rosales, tiene otros datos. Dice que son 34 mil 326 beneficiarios con discapacidad, quienes reciben un apoyo bimestral de 3 mil 100 pesos. Los datos no cuadran. ¿Quién de las dos traerá la información incorrecta? Algo parece andar mal en la relación Secta-Bienestar. O será que la *Súper Malvada* se quedó con las cifras de cuando inflaban los padrones.

### LUCRAN CON LA VANIDAD

Por años, Galo Limón sacó millones de pesos seduciendo a políticos de todos los niveles con "premios y reconocimientos". Primero lo hizo con el Instituto Mexicano de Evaluación y ahora con el Instituto Mejores Gobernantes. Su *modus operandi* es anunciarles que ganaron el premio, invitarlos a un congreso (generalmente en un sitio turístico) y cobrarles por el viaje y la ceremonia. Estos días fue al Senado para su "cumbre municipalista". Hace unos años lanzó el anzuelo a alcaldes zacatecanos: Rodrigo Saucedo, de Calera, y Raúl Veyna, de Morelos. El primero, vanidoso por naturaleza, cayó redondito; el segundo supo que solo era un negocio y mandó a Galo por un tubo. Otro que allá por 2021 presumió su reconocimiento fue el entonces alcalde de Guadalupe, Julio "N", y hoy está prófugo.

# LA ENREDADERA



## FRÍA NOCHE DE CORONACIÓN EN GUADALUPE.

Anoche se llevó a cabo la coronación de la reina de la Feria Estatal de Guadalupe en su edición 2024. Fue una noche fría, lo que por fin nos indica la llegada del invierno en un diciembre e inusualmente caluroso, pero el cálido ambiente de los guadalupenses se dejó sentir cuando el secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGUERZA**, colocó la corona a **MELISSA** como reina de las fiestas, apoyado por el alcalde **PEPE SALDÍVAR**. Me sorprendió ver a **RODRIGO** en estos menesteres porque por lo regular anda más metido en asuntos de seguridad y desarrollo social, y son otros secretarios cuando el de Turismo, **LE ROY BARRAGÁN OCAMPO**, trae otras ocupaciones. Ya ven que él es el coronador oficial de las reinas de las ferias de los municipios y parece que **RODRIGO** ahora también le anda entrando al ambiente festivo...



## DESDE LA SECRETARÍA DE TURISMO SE INCENTIVAN LOS EVENTOS.

En lo que sí anda tendido **LE ROY BARRAGÁN**, es en el fomento de actividades que sean atractivas, tanto para los habitantes de Zacatecas como para incentivar el turismo. Para eso mantiene permanente comunicación con empresarios de la hotelería y la prestación de servicios turísticos con el fin de apoyarlos en la planeación y concreción de distintos eventos que resulten atractivos para distintos sectores de la sociedad. Por ejemplo, hoy se desarrollará el **TEDX ZACATECAS**, un evento en el que las conferencias de reconocidos influencers, empresarios, speakers, youtubers, son el atractivo para los jóvenes que se desviven en las redes sociales. Aquí anduvieron ayer **ESTEBAN VALLE** y **EMILIANO LÓPEZ**, mejor conocidos como **DON SILVERIO** y **EL TÍO HUICHO**, quienes, como se dice en esta onda internauta "la están rompiendo en las redes". Estarán hoy en el Teatro Calderón, a las 4:30 de la tarde... ¡Ah! También contará su historia de éxito **MAURICIO ACEVEDO**, titular del **Instituto de la Juventud de Zacatecas**.



## SE DESGRANA LA MAZORCA EN EL PRI.

La renuncia de **ENRIQUE DE LA MADRID** al partido de sus amores, el Revolucionario Institucional, para algunos es una señal de que se está desgranando la mazorca al interior del partido que más poder ha tenido a lo largo de la historia moderna de México. Para otros es simplemente una señal de que, pese a las inconformidades de algunos actores políticos que prefieren retirarse el partido, se mantiene firme y aunque ya no ocupa el segundo lugar a nivel nacional, sigue siendo una fuerza política importante. En Zacatecas, hay figuras, como **ENRIQUE DE LA MADRID**, a las que les está dando comezón por retirarse, pero su líder estatal, **CARLOS PEÑA**, sin tirarse al piso ni rogarles cariño, mantiene las puertas abiertas de su partido para quien quiera llegar, pero también para quienes se quieran ir. Él dice que estarán los que quieran estar, nomás.



## ALFONSO RAMÍREZ BUSCA POSICIONARSE.

El diputado federal **ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR** anda muy movido en el sector rural, invistiéndose de artífice de lograr el precio de garantía del frijol y así lo difundió entre los agricultores de Zacatecas. Habrá quien le haya creído que realmente tuvo que ver con la decisión de la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** de fijar el precio, pero otros, los más, saben que durante su pasado desempeño como legislador federal no hizo gran cosa, ni siquiera porque fue el presidente de la Comisión de Presupuesto. No obstante, **"LA POLLA"**, como lo conocen en su barrio **-Río Grande-** pian pianito, se sigue moviendo en el sector porque quiere posicionarse como defensor del campo y futuro candidato a gobernador... ¿le dará?



# ¿Veremos la salvación de Dios?

*II Domingo de Adviento. Ciclo C*

*"Todos verán la salvación de Dios" Lucas 3, 1-6*

**H**oy encendemos la segunda vela de la corona de Adviento. Esperamos que la primera nos esté ayudando a abrir las puertas y ventanas de la esperanza. No podemos dejar que los problemas y preocupaciones de cada día nos roben el ánimo que de ella brota. Las esperas pueden ser largas o breves, fecundas o frustrantes. La fe y la esperanza en EL QUE VIENE son decisivas para convertir las esperas en oportunidades de gracia y espacios propicios para la conversión del corazón.

¿Veremos la salvación que viene de Dios? Quizá no nos toque ver el final, pero estamos seguros que el presente de la salvación está al alcance del que confiesa su fe en Cristo y siembra semillas de esperanza. Éste confía, día a día, en la presencia salvadora de Dios a pesar de tormentas y tribulaciones, violencias y desencantos.

El tiempo de Adviento nos dispone para recibir el mejor anuncio que pueda escuchar el ser humano, la historia y la creación: Dios es y está con nosotros en la persona de Jesús, el Cristo, el Salvador. Nosotros estamos llamados en su persona a la plenitud, a colmar nuestros más profundos

anhelos y deseos, a la bienaventuranza completa.

¿Cuándo será? "Todos verán la salvación de Dios" anuncia el profeta y pregona Juan Bautista, sin precisar fechas. El nacimiento del Salvador en la historia sembrará la posibilidad de plenitud ya desde el/este tiempo. Navidad es cumplimiento y apertura al horizonte total de la vida que sólo Dios puede colmar.

Juan Bautista, profeta y testigo de la Buena Nueva, es un personaje decisivo en las esperas y la esperanza que delinea el tiempo de Adviento. Su misión queda dibujada en las palabras de Isaías, otro especialista en advientos: "Prepararen el camino del Señor". Cumple su misión de manera sobresaliente. Lo primero que hace es "ir al desierto" para escuchar la palabra de quien lo envía y acogerla para poder pregonarla. Muy pronto el precursor profeta se convertirá en testigo de lo que anuncia y pregona. La predicación y el testimonio de Juan debió ser algo impresionante. De su escucha atenta surgieron quienes fueron los primeros discípulos-apóstoles escogidos por Jesús para anunciar el

cumplimiento del "todos los hombres verán la salvación de Dios".

Nuestro tiempo requiere de discípulos que se tomen en serio la esperanza que se fundamenta en la fe en Jesús. En muchos rincones y calles de la vida encontramos gente que necesita de pregoneros de esperanza y sus manifestaciones: fortaleza y firmeza, ternura y solidaridad, paciencia, alegría, paz, compromiso. Ver/experimentar la salvación de Dios, anunciarla y testimoniarla en el mundo -cuando hay tantos remedos de 'seguridad' y engaños de bienestar- es el gran reto del cristiano que quiere vivir a profundidad este Adviento.

Que al encender la segunda vela de la corona de Adviento nos decidamos a colaborar para que la salvación llegue a todos, sin distinciones ni discriminaciones, especialmente a los más desesperados, desencantados, desprotegidos, marginados, necesitados.

Santa María de Guadalupe, madre de la esperanza, ruega por nosotros.

Con mi afecto y bendición.

**Sigifredo Noriega Barceló**  
Obispo de/en Zacatecas

## BIBLIÓSFERA



**JOSEANGEL RENDÓN**

Joseangel Rendón escribe desde 1995; recientemente ha publicado los libros Fantastrágico (disponible en Amazon) y Triplicantes, de narrativa, así como Animadversos de poesía.

# La Sala de Lectura: El Big Bang de la palabra

*"La vida es una manzana roja roja roja en mis labios cuando abro los libros."*  
Efraín Gutiérrez de la Isla.

*"Con el triciclo se lastimó la pierna.  
Con la bici se cortó la cara.  
Con el libro se abrió la cabeza."*  
Gianni Rodari.

La sombra del tiempo guarece los recuerdos. En la memoria quedan las imágenes... y las palabras. Sobreviven a la historia las palabras: las encontradas al azar, las buscadas debajo de la lengua y las que nunca se dicen. Perduran, más nunca sin ayuda. Nadie ha podido determinar claramente cuándo fue el inicio del lenguaje en la humanidad, pero queda claro que fue cuando alguien quiso decir algo. Y así, la palabra empezó a viajar de boca en boca, hasta convertirse a la par de la historia en libros que la resguardaban.

Como dice el poeta James Russell Lowell: "Los libros son las abejas que llevan el polen de una inteligencia a otra", pero no llegan solitos, hace falta el empuje de Legionarios de la Palabra, como Efraín Gutiérrez de la Isla. Hay palabras sabias, resabias y resabidas. Efraín las ha recorrido todas con su andar incansable de auténtico Legionario, que hoy cumple 25 años de haber fundado una Sala de Lectura con mucho andar.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## EL CAMINANTE ERRANTE



**SERGIO RÍOS SANDOVAL**

Sañador que se deja llevar por la imaginación y las letras. Escritor de El Curro de Plata.

# Señorita Luz

*Conoce las historias de La tiendita de don Fede en el pueblo Santa Rosa de los Ríos, una serie de cuentos cortos que nos presenta Sergio Ríos Sandoval.*

La Tiendita de "Don Fede" en el pueblo, Santa Rosa de los Ríos... Allí merito me dio unos fajillazos, todavía tengo las marcas en las nalgas, por el respeto que nos tenemos no se las enseño..."

Señorita Luz  
-Don Fede, ¿tendrá estropajos?  
-Señorita Luz, sí, mire nomás: esta vez vienen más grandes de lo normal.  
-Deme cuatro, quiero tener algunos de repuesto. ¿Qué tiene Don Fede?, lo veo pensativo.  
-Nada, Señorita, bueno es que una cliente me platicó unas cosas que la verdad creo que me dijo puras mentiras.  
-Fíjese, que eso de las mentiras es delicado, si uno dice mentiras o las provoca cuando menos se lo espera las verdades salen de la tierra. A mí me pasó, me fue muy mal, era apenas una niñita, pobre de mí, y pobre de mi madre.  
-Plátiqueme, eso sí me interesó.  
-Mi padre, mi santo padre, apurado

andaba. Ese día que nos fuimos pa la siembra, nos fuimos tempranito de madrugada a sembrar. Mi padre me dio mi morralito lleno de maíz para ir echando en la tierra. Yo iba al parejo de él metiendo la semilla una por una, mi padre iba rezando todo el camino para ver si Dios padre se apiadaba de él, pa que este año se diera una cosecha buena, como las de antenantes, como las que platican mis tías, que dicen que eran buenas en aquellos tiempos. Yo andaba cansada y aparte no me gustaba nada ayudar en esas tareas; para mí era como casi, casi un castigo. No tuve hermanos hombres y ya ve usted que yo fui la mayor. Mi padre me trataba como si yo fuera macho. Tenía mi morralito panzoncito de tan lleno que lo traía. Le pregunté a mi padre que cuanto rato íbamos a estar haciendo esto, él me respondió que hasta que se terminara la semilla.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ